

## PHI 1400 – Fondements de l'éthique

Automne 2025

Professeur : Marc-Antoine Dilhac

Courriel : [marc-antoine.dilhac@umontreal.ca](mailto:marc-antoine.dilhac@umontreal.ca)

### DESCRIPTION

Ce cours est une introduction aux concepts clés de l'éthique normative (valeur, norme, intuition morale, etc.) et aux principales théories morales (éthique conséquentialiste, déontologie, éthique de la vertu) en vue de traiter certaines questions éthiques que rencontrent les professionnels de la santé. Il s'agira donc de découvrir ces notions à partir de « problèmes » bioéthique ou d'éthique médicale qui initieront la réflexion normative. Dans chaque cas, on se demandera : comment doit-on agir ? Qu'est-ce qu'une action moralement bonne ? Quel type de personne doit-on être ?

Le plan de la session est divisé en deux parties principales. Dans un premier temps, les étudiants se familiariseront avec les trois courants éthiques principaux qui permettent d'aborder les questions de bioéthique de manière robuste. Après avoir envisagé la doctrine sceptique et relativiste en morale, il s'agira d'analyser les trois grands paradigmes éthiques qui rassemblent la plupart de nos intuitions morales : (1) l'éthique conséquentialiste utilitariste ; (2) l'éthique de la vertu ; (3) et finalement l'éthique déontologique de type kantien.

La deuxième partie de la session traitera de problématiques contemporaines en éthique appliquée qui seront analysées à l'aide des outils conceptuels acquis précédemment. Nous soulèverons les questions de l'expérimentation médicale, de l'autonomie et du consentement des patients au traitement que le médecin prescrit, de l'avortement, de la sélection et de l'amélioration génétiques etc. Ces problèmes ne sont évidemment pas exhaustifs mais ils permettent d'acquérir les principaux arguments et modes de raisonnement communément mis en œuvre pour analyser adéquatement les dilemmes éthiques.

### DOCUMENTS DE RÉFÉRENCE

L'ouvrage suivant est recommandé pour se familiariser avec le raisonnement éthique :

Ruwen Ogien (2011), *L'influence de l'odeur des croissants chauds sur la bonté humaine*, Paris, Livre de Poche, 2012. (En français)